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眼下，走进福民工程 5号安置小区，随处可
见工人师傅奔走忙碌，钩机铲车轰鸣不停，水电
气暖、景观绿化室外施工一齐上阵……热火朝天
的建设工地有一队人每天都在来回巡视、仔细查
看，他们是 5号小区建设指挥部的团队，带头的
那位是指挥长翟旭杰。

2011年 3月从寇店镇党委副书记岗位上抽
调到 5号小区指挥部任副指挥长，2016年 3月转
任指挥长，在小区建设工地上，翟旭杰一蹲就是
七八年。

见证沧桑 万丈高楼平地起

至今，翟旭杰还清楚地记得，刚到区里那阵
子，大家都挤在一栋楼里办公，没有餐厅，只能吃
盒饭，大冬天得提前 20分钟到岗，8点就已经到
村里蹲点搞拆迁了。

“一年后，根据工作需要，我到了5号小区工
地。”翟旭杰说，那时的 236亩地还长着庄稼苗，
周边没有现成的道路，从区里出发到工程现场，
要绕原来的乡道，拐好几个弯。一开始先联系镇
村征地、伐树、推青、迁坟，和土地部门的人一起
放线定位撒石灰。接着组织人员圈建围墙、拉毛

料垫路，打井、安装临时供水设备，和电业局联
系，申报、运输、安装基建变压器。“五六月份，清
晨的露水浸润着裤腿，正午的骄阳暴晒着脊背，
小区的建设者向往着每一个明天，心中一直深藏
着美好的梦想，啥时候安置小区建成了，动迁群
众顺利入住了，我们才算是达到了工作目标。”

责任担当 吹尽黄沙始到金

千淘万漉虽辛苦，吹尽黄沙始到金。
计划两三年的工期，为啥要拖上七八年？主

体工程都建好了，为啥停滞搁浅？
2012年，由于建设资金不到位，安置小区建

设步履维艰。“建安置小区没有现成的经验照抄
照搬，并不像老百姓想象的那样，轻轻松松敲锣
打鼓就能顺利建设。”翟旭杰告诉笔者，建设资
金、施工环境、农民工工资、承建单位内部之间各
种利益纠纷等，任何一个环节出问题，都可能拖
延工期。

在大局不好的情况下，如何尽量减小停工造
成的不良影响，如何尽力减少政府损失，如何避
免安置小区变成烂尾楼盘，如何使陷入停工的小
区建设破局复工，尽早交工，给群众一个圆满的

答复？翟旭杰思索过、苦恼过、探索过、努力过。
“但我坚信，有区党工委、管委会做坚强后盾，有
项目建设指挥部全体同志同舟共济、同震共频，
没有攻克不了艰难。”

危难之时更需担当，动荡之际方显忠诚。面
对令人生畏的小区建设棘手问题，翟旭杰和他的
团队没有退缩，而是勇往直前。

附近村民因包工头长期不还借款到工地砸
门阻工，翟旭杰就联系当地镇村干部，耐心劝说
双方达成分期还款协议；室外管网施工挖坏水厂
给水管，导致 5个村停水，水厂承包人员到工地
怒气冲天、要求停工赔偿，积水漫流无法施工，翟
旭杰就劝说室外施工单位主动承担维修费用，向
水厂负责人真诚致歉，最终达成一致；附近村搞
公益捐款活动，翟旭杰组织各单位工作人员为该
村捐款数千元，当地村民更加支持小区建设。

每年麦收、秋收、春节，是农民工讨薪的高峰
期。“一言不合，剑拔弩张。堵门、吵闹、打砸抢甚
至以跳楼相威胁都是常事。”翟旭杰告诉笔者，

“看到他们无助无奈我们也很同情。我就让指挥
部人员细心记录统一造册，一些复杂问题通知建
筑公司和劳务队长，多方磋商，坐在会议室算账
论理，一坐就是大半天，有时谈到深夜十一二点
也是常事。每当看到工人兄弟如愿领到工资时，
我心里很高兴。”为提前防范，翟旭杰平时就要求
各单位加强劳务工人实名登记管理，付工程款时
优先安排工人工资。

“最棘手的还是问题楼盘。经过深入排查、揭
开真相，在区党工委、管委会的统一协调下，小区
建设才得以快速推进。”翟旭杰介绍，2012年3月
开工，2013年1月停工，2015年5月复工。复工后
部分问题楼盘再次陷入停工。有栋楼的项目经理
以工作名义在外借贷巨额债务，之后挥霍一空，建
楼的工人到处上访闹事，指挥部耐心收集工人的
劳务信息，又组织项目经理和班组长算账，最后通
知建筑公司老总，才揭开了这一项目的乱象，原来
是项目经理违法使用资金导致项目失控。指挥部
督促建筑公司直接接管工程，目前已基本完工。

“还有两家单位，一家因单位内部合伙人闹矛盾、
一家因公司内部管理层权力更迭等，反反复复几
次停工，债主要账闹工地、法院执行冻账户，在这
种情况下，指挥部及时出手，滤清根底，做了大量
的劝说、商议、协调工作，目前工程顺利进行。”

艰辛付出 只为居者心怡

百年大计，安全第一，质量为本。

如何把好质量关，铸精品工程，让群众住得
放心、住得安心，是翟旭杰和他团队的夙愿。

“以前没有干过这工作，只有在学习中实
践，在实践中提升。”翟旭杰说，除了平时学习相
关法规、学习工程质量安全验收规范和通病防
治手册、向工程师和施工人员学习工程管理的
规律，质监站组织验收工程时，他必到现场聆听
专家的宝贵意见；洛阳市住建委开展“住宅工程
质量常见问题防治培训”，他主动报名参加。
2016 年 6 月 26 日国家住建部到洛阳检查，他连
续三个月放弃休息时间，全程跟随，虚心聆听，
加深了他对建筑工程行业管理的认识，并使 5
号小区代表洛阳顺利通过了“质量提升两年行
动”专项检查。

建筑市场上，房地产开发商的楼盘一次大多
开建五六栋楼，项目部就配备十几个专业人员。
伊滨区的安置小区，至少都是一二十栋楼，5号
小区共23栋楼，占地236亩。项目部仅有4名专
业人员。在如此悬殊的情况下，工作中需协调的
大大小小问题多如牛毛。尤其是最近一年即将
交工，水电气暖交叉施工，经常发生冲突，一个小
问题就可能导致工程停滞。

“怎么办？克服等、靠、要的思想，有条件要
干，没有条件，克服困难创造条件也要干。”翟旭
杰告诉笔者，人少，他就和指挥部几个人一起，早
上班、晚下班、多加班，每天都在工地不停地巡

逻，有啥问题随时解决，拆板房、移电缆、接水管、
修外墙、挪钢管、清垃圾等，在无序中推动工程有
序进行，头绪繁多就勤梳理、多兼顾、巧穿插，一
步步协调各方基本完成了水电气暖、雨污水等管
网的开挖、铺管、回填等一系列工作。

管理就是质量，管理就是速度，管理就是
效率。

在翟旭杰的主持下，小区建立健全了指挥部
人员管理制度、监理单位工作考核评价制度、周
工作例会制度、安全隐患周排查制度、材料进场
四方签字认可规范、工程资料同步整理等规章制
度，同时，做好日常巡检和关键工序验收，对重点
工序和隐蔽工程严格监管，监理单位做好旁站工
作，甲方及监理单位做好质量控制点的把关验收
工作。指挥部每月组织工程质量检查，依据国家
相关规范标准，排查发现施工中的质量问题，并
督促施工单位限期整改。

人间万事出艰辛,历尽天华成此景。截止目
前，5号小区 23栋楼全部完工，北区室外管网配
套工程接近完工，南区室外管网完成 70%，交房
入住指日可待。

4月 17日，投资 100亿的华耀城项目顺利签
约落户我区。“我们将加快小区建设速度，尽早让
动迁群众圆‘安居梦’，为新伊滨建设贡献自己的
一份力量。”翟旭杰说。

（王振华 张建鹏）

坚守建设工地 书写奋斗青春
8年前，在伊滨区（伊洛工业园区）刚刚挂牌成立不久，一个20多岁的小伙子，与众多在伊滨发展留下烙印的年轻人一起，走进

了建筑广厦千万间的队伍，他就是5号安置小区项目建设指挥部指挥长翟旭杰——

这些天，看着几个“问题”楼盘一天天变化，
高继卫的心情舒坦多了，看来，项目按期交工不
成“问题”。

2017年3月25日，高继卫从建设局抽调到安
置小区建设一线，就与5号小区“问题”楼盘结下
了不解之缘。

纵有困难万千也要去掉“问题”二字

“接到任务后，内心十分忐忑。”高继卫说，因
为安置小区建设是个“花钱的事”，在外人看来是
个是非之地，是容易发生廉政问题的地方；在他
看来问题楼盘盘活工作更像是去炸掉一个阻碍
安置小区工程建设的“碉堡”，极有可能把自己炸
得粉身碎骨！“可一想到因小区建设缓慢造成政
府开发成本大幅提高的那种可惜，想到拆迁户在
外漂泊的那种心酸，想到问题楼盘烂尾造成农民
工无法拿到自己血汗钱的那种无奈，内心不断燃
烧升级的责任感和使命感驱使我要坚决完成区
党工委、管委会交给我的工作任务，去把问题楼
盘的‘问题’两个字去了，把楼盘尽快建成交付给
急切盼望入住的回迁群众！”

怀揣着满满的信心，高继卫就这样走马上任了。
经过初步摸排，高继卫发现，问题比想象的

糟糕得多：承包公司内部管理混乱，只抽取管理
费，根本不管工程死活，公司董事长撂出狠话，两
个标段能建就建，不能建拉到，想解除合同没门；
两个标段实际投资人工程外欠账多，账户全部被
法院冻结，对公司失去信心，把责任推给政府，根
本没有经济能力完成后续工程建设；两个标段供
货商、劳务班组迟迟拿不到应得款项，且工程经
过多次复工，未见起色，对承包公司及两个标段
实际投资人失去了信任和信心……“总之，出现
的问题用‘烂透了’比喻再恰当不过了。”

怎么办？不能退缩，勇往直前。不推不避，化
矛盾、解难题、保稳定。

信任赢支持干戈化玉帛

面对盘根错节的矛盾冲突，要想解开一个个
死结，达成共识，谈何容易！

“必须建立互信，方能取得双赢。”高继卫说。
在区党工委、管委会的大力支持下，2017年

4月、11月两次复工，高继卫信守承诺兑付了启
动资金，2018年春节前，他再次按照承诺兑付了
回拨工程款，取得了两个标段实际投资人的信
任。

信任来自艰辛的付出。一年内，高继卫27次
与两个标段实际投资人进行沟通交流，提振对后
期工程建设的信心；51 次组织两个标段实际投
资人与材料商、劳务班组长进行谈判协商，签订
付款还款协议，让材料商和劳务班组长心中有
底；先后 7次到郑州、4次到沈丘、2次到平顶山，
与承包公司前任董事长、现任董事长、负责洛阳
项目的副董事长及工地主场会计进行沟通、协
调，宣传管委会对盘活问题楼盘的决心、政策，争
取最大程度的支持；第一时间受理、了解、解决农
民工讨薪问题，改变农民工对政府的看法……

精诚所至，金石为开。
“有了良好的开端，就有了成功的希望。”高

继卫告诉笔者，“我趁势以问题为导向，找准症
结，各个击破。”

妥善处理因二标段实际投资人与洛阳分公
司负责人合伙借款用至其他项目而造成的官司
引向工地现场，导致回拨工程款被冻结、划拨问
题；处理新中和搅拌站诉广厦公司拖欠其材料
款问题；处理二标段钢筋供货商诉二标段实际
投资人及广厦公司未履行合同违约金利息问
题；处理二标段相关利益人之间利益及管理费
分配不均问题；处理两个标段实际投资人与劳
务班组长、材料商之间的矛盾关系；处理农民工
讨薪问题……

高继卫扳起手指：“一年来，我先后参与、协
助、组织处理因两个标段引起法律诉讼案件 3
起，处理相关利益人因利益分配不均导致的不
断挑事、起诉冻结事件 2起，先后组织各方谈判
26次，处理、化解材料商与两个标段实际投资人
经济纠纷与矛盾 10起，处理农民工工资上访案
件 43起，全年没有出现恶性上访及区以上上访
事件,一改往年该项目年年上访、堵路、堵管委
会的现象。”

酸甜苦辣咸皆为广厦建

“复工、复工，快速建设，按期交工。”2017年
6-9月，高继卫每天满脑子想的都是这几个字。

工程要复工，资金是关键。可承包公司账户
冻结无法接收工程回拨款，撤并办财务处又收到
涧西区法院执行局 1200万的协助执行通知书，
两大难题再次困扰着两个标段复工。另外，两个
标段因外欠债务被起诉的官司再到执行阶段解
决不了怎么办？

正在苦恼的时候，传来利好消息，2017年 10
月，在区党工委主要领导与市中院的沟通协调

下，承包公司后期工程回款有了保证。但启动资
金拨付需要一个月的常规办理期，这一个月的资
金从哪里筹措？

“不能拖、不能等，拖不起，更等不起。”高继
卫眼睛湿润了，“豁出去了，就是借也要保证工
程正常复工建设！为此，高继卫多方筹措资金，
一方面寻求管委会支持，一方面协调、动员各分
包商劳务班组长共同垫资来保证工程正常启
动。为了确保工程款能及时迅速到账，高继卫天
天都是“小跑步”，到相关部门绝不会等到第三
天。领导在哪里他就找到哪里，经过二十几天的
办理，第一笔工程款如期到账，资金压力暂时得
以缓解。

高继卫告诉笔者，为确保有限的资金完成既
定目标任务，他把一分钱当成三分钱四分钱来
花。一方面核定两个标段项目部的固定生活开
支，超过 1000元的款项通过转账直接支付至劳
务班组和材料商，并按照区财政局费用报销使用
流程支付工程款，建立账目明细，保证安全、规
范、合理的使用工程款。“在此期间二标段实际投
资人将外欠债债主全部引向工地现场，天天打电
话找我要钱，粗略统计从 2017年至今共计接到
1000多个要钱的电话，天天处于煎熬之中，搞得
我时常觉得钱都是我欠的。”

过了腊月二十三，正是阖家团圆过大年的时
候，也是高继卫心里最纠结的时候。为了妥善协
调承包公司、两个标段、材料供应商、二次结构班
组、窗户班组、水电分包商之间的利益纠纷和农

民工工资问题，十几天里，他遭遇过围堵、跟踪、
谩骂、要挟。等把所有人都打发走之后，已是大年
三十晚上。“头没理、澡没洗，拖着精疲力尽的身
体回到家中，家里对联也没贴，除了发的福利什
么年货都没买，看到妻子和孩子，再想想父母，心
里那叫一个酸呀！”

高继卫告诉笔者，更让人心酸的是，因为
二标段实际投资人嫌给他的过节费太少，从大
年初二开始天天给他打电话要钱，竟然要到他
家里！

初七上班后，二标段实际投资人扬言不把年
前的过节费给补上就不开工，五标段以个人贷款
未到账迟迟不开工，工程开工启动再次陷入困
境。为确保年后工程正常开工、如期交工，高继卫
又开始多方筹措，组织相关利益人共同解决资金
启动难的问题。因年前各班组、分包商都得到了
相关利益，各班组长对政府盘活楼盘的信心大
增，都表示愿意共同努力开工，保证工程款快速
回拨到位，形成良性循环。正月十八，两个标段陆
续进场复工建设。目前，两个标段工程建设进入
快车道，已初步具备按期交工的条件。

有时，高继卫站在两个标段楼盘前习惯性地
问自己，值吗？一把辛酸泪，谁解其中味？但看到
一栋栋烂尾楼又重新复工建设，一天一个进度，
觉得自己很伟大、很有成就感，“因为我尽力了，
完成了上级交付的盘活任务，为新伊滨的建设节
省了成本，给新伊滨的快速腾飞添了砖、加了瓦，
我觉得我值！” （王振华 张建鹏 张纯厚）

责任驱使担当 信任赢得支持
回想一年来盘活问题楼盘的点点滴滴，回想农民工、材料商拿到应得款项时的一张张笑脸，想到漂泊在外多年的群众住进新

房时的那种喜悦，就是粉身碎骨也值！他就是5号安置小区问题楼盘负责人高继卫——

安置小区组织开展工程建设质量评比安置小区组织开展工程建设质量评比

小区幼儿园工程加紧推进小区幼儿园工程加紧推进

室外道路施工忙室外道路施工忙

室外绿化工程完工室外绿化工程完工

景观广场铺设景观广场铺设


